



Mi Universidad

Ensayo

NOMBRE DEL ALUMNO: ELEAZAR GIRON LÓPEZ

NOMBRE DEL TEMA: HISTORIA MÍNIMA DE MÉXICO

PARCIAL: I

NOMBRE DE LA MATERIA: ANÁLISIS SOCIOECONÓMICO

NOMBRE DEL PROFESOR: MANUELA JIMÉNEZ NERY

NOMBRE DE LA LICENCIATURA: TRABAJO SOCIAL Y GESTIÓN COMUNITARIA

CUATRIMESTRE: 4TO

*LUGAR Y FECHA DE ELABORACIÓN: PICHUCALCO, CHIAPAS A 20 DE
NOVIEMBRE DEL 2022*

INTRODUCCIÓN

Durante las últimas décadas, el mundo y nuestro país han experimentado una serie de transformaciones que han ido modificando las relaciones entre las regiones, los países y las personas. Estos cambios han incidido de manera distinta y con ritmos diferentes en los hábitos de consumo, en el trabajo, en el ambiente, en la manera de hacer política y en la cultura de los mexicanos. Conocer el por qué y cómo se han dado estos cambios, reflexionar sobre su desarrollo a lo largo de la historia, analizar las incertidumbres que generan y evaluar las diversas interpretaciones que buscan explicarlos, son las finalidades del Seminario México y el mundo contemporáneo que se ofrece en el sexto semestre de la Licenciatura en Educación Secundaria. La importancia que este seminario tiene para la formación del alumno normalista con especialidad en Historia es que le posibilitará abordar, durante su práctica docente, los contenidos históricos relacionándolos con su presente y estableciendo de manera sistemática la interacción que existe entre la historia de México y la historia del mundo.

Se conoce como América precolombina al continente americano antes del establecimiento del dominio político y cultural de los europeos sobre las civilizaciones y tribus nativas de lo que antes se conocía como "Las Indias Occidentales", ocurrido a partir del siglo XVI.

México Independiente es el nombre con el que se conoce a la etapa de la historia de México que se desarrolló entre la Consumación de la Independencia de México en 1821 hasta 1854. Tan pronto surgió México a la vida independiente, la administración pública en manos de mexicanos fue incapaz de hacer frente a las tentativas europeas y angloamericanas que buscaron imponer sus condiciones y hasta dominar el naciente país.

La Revolución mexicana fue un conflicto armado que se inició en México el 20 de noviembre de 1910. Los antecedentes del conflicto se remontan a la situación de México bajo la dictadura conocida como el porfiriato. Porfirio Díaz ejerció el poder en el país de manera dictatorial desde 1876 hasta 1911.

El México posrevolucionario hace referencia al periodo comprendido entre 1917 y 1940 en la historia del país. Después de terminados los enfrentamientos armados de la Revolución mexicana, se emprendió el proceso de formación del «estado mexicano moderno», que buscó legitimarse en el conflicto armado y en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917.¹ En ese periodo se desarrollaron diversos conflictos y luchas por el poder, especialmente entre los grupos surgidos del conflicto: zapatistas, carrancistas y villistas, que se disputaban la hegemonía política.

HISTORIA MINIMA DE MEXICO

Era precolombina es un término utilizado para referirse a la situación de las culturas de América antes de la llegada de Cristóbal Colón en 1492. Aunque este hecho no afectó a todas las culturas de América de la misma forma ni al mismo tiempo, el arribo de Colón comenzó la conquista y colonización por potencias europeas, lo que provocó un cambio de era en un continente que había estado aislado del resto del mundo durante miles de años.

Civilización olmeca. La civilización olmeca fue la primera de Mesoamérica y todas las demás culturas aprovecharon sus logros e invenciones, incluyendo la técnica para trabajar la piedra, observación de los astros, el juego de pelota y la invención del cero.

Civilización azteca. La mitología señala que la civilización azteca se originó en el mítico Aztlán, de donde emigraron en busca de la tierra que les había prometido su dios principal, Huitzilopochtli. La señal sería un águila posada sobre un nopal y devorando una serpiente, lugar al que llamaron Tenochtitlán.

Civilización maya. El imperio maya fue en esencia una agrupación de ciudades-estado. Cada estado estaba gobernado por un jefe hereditario, militar y político, quien era asesorado por un consejo de ancianos. La sociedad estaba dividida en una élite o nobleza, quienes no tenían que realizar ningún trabajo físico y vivían de los tributos que cobraban al pueblo.

Civilización tolteca. Su poder residía en su habilidad para la guerra y el comercio. Su cultura estaba caracterizada por ser más militarista que otras debido a que su economía dependía de conquistar y comerciar con otros pueblos, ya que no generaban muchos productos en su propia región a excepción de extraordinarias obras artesanales en obsidiana y cerámica.

Civilización zapoteca. Su religión giraba en torno a la adoración de varios dioses. El dios principal se llamaba Xipe Totec y tenía tres representaciones: Totec es el dios mayor que los regía, Xipe es el dios creador que hizo todo como es, y Tlatlauhaqui es el Sol. Cocijo, el dios de la lluvia, es representado por una combinación de símbolos tierra-jaguar y cielo-serpiente.

Civilización totonaca. Las totonacas inicialmente se establecieron en el norte del actual estado de Puebla. El antiguo Totonacapan estaba ubicado al sur del río Papaloapan en Oaxaca y de la sierra de Puebla. Durante los siglos I al VIII d.C. llegaron a Veracruz, creando importantes centros en El Tajín, Zempoala y Papantla.

La conquista.

La catástrofe que guiaron a límite los españoles nos ha imposibilitado conocer en proporción la manera en que aconteció la conquista de México, como en la que vivían nuestros ancestros, ya que sólo sabemos de esa época por las crónicas construidas por los mismos españoles, las cuales en su mayor parte son exageradas.

La conquista de México hace mención al sometimiento del Imperio Azteca por parte de los españoles al mando del conquistador español Hernán Cortes en nombre de la Corona Española que la representaba en ese momento el rey Carlos V.

Como primer antecedente de la conquista de México es el descubrimiento de América por Cristóbal Colon el 12 de octubre de 1492.

A partir de la primera expedición de Colón al continente Americano se asienta la población en Haití.

El 10 febrero de 1519 siendo gobernador de Cuba Diego Velásquez, Hernán Cortes desobedece al gobernador para acelerar su salida Cuba y hacer una expedición a lo que sería la Nueva España. Sale con 11 barcos y más de 600 hombres.

Los españoles llegan a las costas de México en febrero de 1519. El primer lugar al que arriban son las costas de la isla de Cozumel.

Los españoles avanzan y llegan a Yucatán donde se encuentran con los mayas y los vencen y le hacen regalos a Hernán Cortes como son 20 mujeres entre ellas la Malinche conocedora del maya y del náhuatl.

Los españoles continúan con su recorrido y llegan a las costas de Veracruz donde fundan la ciudad de la Villa Rica de la Vera Cruz.

Los españoles llegan a Cempoala un gran centro comercial donde habitaban las totonacas que les hicieron una descripción minuciosa a Hernán Cortes de la gran Tenochtitlán.

En su recorrido a Tenochtitlán, Hernán Cortés se encuentra con los tlaxcaltecas y se unen a él en contra de los aztecas prometiéndoles quitarles todos los tributos que pagaban al gran imperio mexicana.

Los españoles llegan a la gran Tenochtitlán el 8 de noviembre de 1519 y el gran emperador Moctezuma recibe con grandes honores a Cortés y lo aloja en el palacio de Axayácatl y posteriormente toman como rehén a Moctezuma.

Empieza el sitio en la gran Tenochtitlán que dura alrededor de 3 años donde los españoles tienen una gran derrota: La Noche Triste, 1 de julio de 1520, Cortés se sienta bajo un árbol y llora por su derrota.

Al morir Moctezuma sube al poder Cuitláhuac, pero poco puede hacer por su imperio ya que muere pronto a causa de la viruela y lo sucede en el trono el joven Cuauhtémoc. El 13 de agosto de 1521 Cuauhtémoc fue capturado, lo que significó la definitiva caída de Tenochtitlán en manos de los españoles.

A partir de esta fecha inicia el periodo de la historia de México conocido conocida como la colonia que dura tres siglos de 1521 a 1821.

La conquista de México es esencialmente la que establece los aspectos primordiales de la localidad, la economía, la cultura y la ciencia. Lo que poseemos en cambio es el reemplazo de una cultura por la occidental.

La época colonial

Luego de la caída de Tenochtitlán, inició el proceso del Virreinato de la Nueva España, a este periodo de tiempo se le conoció como la época colonial.

El 13 de agosto de 1521, **Hernán Cortés tomó la ciudad de Tenochtitlán** y con esto dio fin al **posclásico**, este hecho significó el inicio de un nuevo capítulo en la historia de nuestro país, al tomar posesión de los territorios conquistados y por órdenes del rey **Carlos V de España**, se bautizó a las nuevas tierras por el nombre de “Nueva España”, inmediatamente Cortés fue nombrado capitán general.

La época colonial en nuestro país **duraría alrededor de 300 años**, de 1521 a 1821 cuando se consumara la independencia de México, en los primeros años de la colonia, Cortés ordenó la destrucción de todos los monumentos aztecas para comenzar a construir una nueva ciudad, además de secar las aguas del antiguo **lago de Texcoco**.

A nuestro país comenzaron a llegar más tropas y sobre todo varias órdenes religiosas, **franciscanos, dominicos, jesuitas y agustinos** comenzaron la labor de cambiar la fe de los pobladores indígenas y transformarlos al catolicismo, algunas de estas misiones religiosas también **abogaron por los derechos de los nativos** y así evitar el exterminio total que tenían planeado los conquistadores.

México independiente

Tras la consumación de independencia, los primeros años de México Independiente fueron un caos político, económico y social, que permitió que el país restaurara las bases de las instituciones de la antigua Nueva España y con ello, mantener la división social. De esta manera, durante casi 45 años existió una inestabilidad gubernamental ocasionando guerra y la división del país en dos fracciones políticas e ideológicas: los federalistas y los centralistas.

Los primeros años de México independiente se pueden dividir en tres etapas:

- Primer Imperio Mexicano (1821- 1823).
- República Federal (1824-1836).
- República Central (1836-1853).

Con la proclamación del Plan de Iguala y su ratificación en los Tratados de Córdoba, Iturbide organizó una Junta Provisional Gubernativa, donde quedó constituido el país en dos órganos de gobierno:

1. La Junta Provisional Gubernativa y
2. La Regencia.

La junta convocó a elecciones para diputados, el 24 de febrero de 1822 se instaló el primer Congreso y en ese mismo año por presión de los Iturbidistas al nuevo Congreso Constituyente se coronó como Primer Emperador a Agustín de Iturbide.

Su gobierno se caracterizó por las crisis económicas, provocadas por el despilfarro de recursos y los problemas con el Congreso ante esta falta. Frente a ello, Iturbide ordenó su disolución.

Este acto sirvió al General Antonio López de Santa Anna para levantarse en armas con la proclamación del Plan de Casa Mata en 1823, decretando la reinstalación del Congreso y el cambio de gobierno a una República. Finalmente, Iturbide abdica y es exiliado.

En consecuencia, el Congreso vio la necesidad de formar un gobierno provisional en forma de triunvirato, es decir, tres personas gobernarían el país:

- Celestino Negrete.
- Guadalupe Victoria.
- Nicolás Bravo.

El congreso asienta la base de la primera constitución y decide anular la Monarquía Constitucional e instaurar una República de corte Federal.

Con la supresión de la constitución de 1824 y la instauración de la constitución de las siete leyes, se implementa una República Centralista, cuyas características son:

- Los estados pasan a ser departamentos.
- Se restringió las libertades humanas.
- El presidente duraría ocho años en el poder.
- La religión católica como única.
- Todo poder sale del centro del país.

La revolución mexicana

La Revolución Mexicana fue un movimiento armado en contra de Porfirio Díaz ya que este había gobernado al país por más de treinta años. Inicio el 20 de Noviembre de 1910 y se caracterizó por movimientos socialistas, liberales, anarquistas, populistas y agrarios.

Hubo muchas causas que desencadenaron la Revolución estas fueron económicas, sociales y políticas.

Entre las causas económicas podemos señalar la cuestión agraria. Durante la presidencia de Díaz el 85 % de la tierra mexicana le pertenecía a menos del 1 % de la población. Los campesinos no tenían tierras ni trabajo y sufrían mucha pobreza. El latifundismo tuvo consecuencias negativas para los mexicanos y todo esto fue provocando la decadencia en la agricultura.

En el gobierno de Díaz solo importaba el progreso material con capital extranjero y esto ocasiono que empresas extranjeras se apropiaran de la riqueza nacional.

Entre las causas sociales hubo problemas en el campo laboral ya que no había una legislación que protegiera a los obreros y campesinos, esto ocasiono muchas huelgas. Los trabajadores ganaban sueldos miserables, los precios siempre se elevaban y también había tiendas de raya.

Las divisiones sociales también fueron una causa muy fuerte ya que había diferencias muy marcadas ya que los ricos eran muy ricos y los pobres extremadamente pobres.

Entre las causas políticas se encuentra la dictadura de Porfirio Díaz. Díaz llego al poder en

1876 con su lema de no reelección pero por supuesto que no cumpliría esto, todo lo contrario, con el pasar de los años buscaba su reelección hasta que logro gobernar 7 periodos. Durante su gobierno no hubo más que tiranía, injusticia y corrupción. Debido a todo esto se empezaron a formar grupos en busca de derrocarlo un ejemplo de estos fue el

Partido Liberal Mexicano el cual incitaba al pueblo a revelarse y a exigir los derechos que les correspondían.

CONCLUSIÓN

Después de haber realizado este trabajo de recolección de información la cual plasmamos de manera breve que abarcó en buena medida un repaso histórico, más que eso, un conocimiento nuevo acerca de la historia de nuestra patria, con datos suficientes por ser un "recordatorio" para mirar nuestro pasado con otros ojos.

Nos hemos dado cuenta como cada pasaje de la historia ha repercutido en la realidad actual de México, cosas que sucedieron hace muchos años se siguen vengando, y errores que se repitieron en el pasado se siguen repitiendo. Y como si no revivimos nuestras raíces y las vivimos profundamente, el liberalismo masónico cumplirá su objetivo y nos dejará como entes vivientes sin la esperanza de una vida eterna.